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Le mois d'août s'est ouvert, pour notre communauté, sur deux belles fêtes franciscaines :  celle de Notre Dame des 
Anges, patronne de notre Monastère, le 2 août, et, neuf jours plus tard, le 11 août, celle de Sainte Claire d'Assise. 
C’est donc dans la grâce de ce bel héritage franciscain que nous reprenons contact avec vous, le cœur plein de joie 
et d’action de grâce pour ces deux fêtes qui nous rappellent à la fois nos origines et aussi ce qui est au cœur de 
notre vocation.    
 

Si vous êtes déjà allé à Assise, vous avez sans doute vu la petite chapelle de Notre-Dame des 
Anges - la Portiuncula ("la petite portion") - qui était située à environ 4 km de la ville 

d'Assise et ne mesurait que 5.5m X 3.2m.  Aujourd’hui nichée sous les voûtes de la 
basilique Saint-François, elle aurait été, selon la légende, construite par des ermites venus 
de la vallée de Josaphat, en Palestine, au IVe siècle, avant de tomber en ruine sous les 
assauts du temps.  François l’a réparée de ses propres mains.  C'est là qu'il a accueilli, 
dans la forme de vie évangélique qu’il avait initiée, les frères qui venaient à lui, c’est là 

aussi qu’il a souhaité mourir.  C'est enfin dans cette chapelle que François accueillit, 
comme sa fille spirituelle, Claire, que sa prédication et son exemple avaient touchée.  
Devant l'autel de la Vierge Marie, il lui coupa les cheveux et lui donna l'habit de 
pénitence, une pièce de toile à sac, et un cordon en guise de ceinture.  En cette nuit du 
dimanche des Rameaux de 1212, elle abandonna tout pour suivre Celui que son âme 

aimait et devint ainsi pour toujours l’épouse du Christ pauvre et crucifié.   
  

« Dans sa signification la plus profonde, la «conversion» de Claire est une conversion à 

l’amour, » a écrit Benoît XVI à l'évêque d'Assise à l'occasion du 800ème anniversaire de cet 

événement. « Elle ne portera plus les vêtements distingués de la noblesse d’Assise, mais l’élégance d’une âme qui 
se prodigue dans la louange à Dieu et dans le don de soi. Dans le petit espace du monastère de Saint-Damien, à 
l’école de Jésus Eucharistie contemplé avec une affection sponsale, se développeront jour après jour les traits 

d’une fraternité réglementée par l’amour pour Dieu et par la prière, par l’attention et par le service. »  
 
C’est ainsi que, chaque jour, nous demandons à Dieu de nous accorder, à nous aussi, ces grâces :  pouvoir vivre 
cette "conversion à l'amour", approfondir notre affection sponsale pour Jésus, pauvre et crucifié, réellement 
présent dans le Très Saint Sacrement,  grandir dans l'amour fraternel avec nos sœurs en communauté, et partager 
notre amour spirituel avec vous tous, nos amis et bienfaiteurs. 
 

Chapitre des Elections 

 
Le 5 octobre 2022 fut pour notre communauté jour d’élections. Après la Messe du 
Saint Esprit qu’il célébra à 9 heures, notre évêque, Mgr Alexandre Joly, présida 
notre chapitre, et ce fut Sœur Marie Rosalie, originaire de notre Monastère de 
Quilon, en Inde, qui fut élue abbesse.  Elle reçut, à la fin du Chapitre, une 
bénédiction spéciale de la part de Monseigneur Joly, puis nous nous nous rendîmes 
tous au Réfectoire pour célébrer l’évènement.   
 
Mère Marie Rosalie est arrivée dans notre monastère de Troyes en août 2007, avec 
les sept autres " sœurs pionnières " pour la refondation du Monastère Berceau de notre 



Institut.  Sa dévotion à notre mode de vie eucharistique, son engagement pour notre mission ici, et sa personnalité 
pleine de joie nous aideront sûrement à marcher avec confiance sur le chemin que le 

Seigneur ouvre continuellement devant nous.   
 

Sœur Marie Emmanuel, qui a servi la communauté en tant qu'abbesse pendant 15 
ans, a été élue Vicaire. Elle est heureuse de " passer le flambeau " à une autre Sœur, 
et souhaite vous exprimer sa profonde gratitude, à vous tous qui participez si 
fidèlement à notre vie de prière et d'Adoration, et qui soutenez généreusement 
notre communauté spirituellement, matériellement et financièrement.  Votre 
collaboration a été une source de force et d'encouragement pour elle et pour notre 
communauté, et nous a aidées à poser des fondations solides pour l'avenir.  Elle 
vous assure de ses prières et de ses remerciements les plus sincères. 

(photo de g. à d. - Sr. Martine Marie, Mère Marie Rosalie, Sr. Marie Emmanuel) 

 
Notre chère Sœur Marie Germaine a également été élue Conseillère pendant le 

Chapitre, mais elle a demandé à retourner dans son monastère d'origine en Inde, en avril 
dernier, lorsqu'elle a eu besoin d'un traitement médical.  Nous lui sommes reconnaissantes pour son travail 
infatigable à la sacristie, son cœur généreux et son sourire si accueillant.  Que le Seigneur la guérisse et lui donne 
sa paix ! Le 6 juin, la communauté a élu Sœur Martine Marie, notre plus jeune sœur, pour la remplacer en tant que 
Conseillère.  Sa douceur et sa fiabilité apporteront beaucoup à notre vie communautaire. 
  
 

“...Tu arroses les sillons ; Tu aplanis le sol, 

Tu le détrempes sous les pluies, Tu bénis les semailles...” Psaume 64 

 

Au mois de mars, les Sœurs se trouvaient souvent dans la serre où elles ont semé des graines de légumes et de 
fleurs dans d’innombrables petits pots.  Plusieurs fois par semaine, elles y portaient, pour abreuver ces petites 

pousses, de gros seaux d’eau, la bonne eau que le Seigneur donne 
gratuitement. Quand leurs petites feuilles sont apparues, c’était grande joie 
dans la serre et une annonce solennelle à la communauté, le soir : « Deux 
pots avaient montré quelques toutes petites feuilles »…  Les merveilles du 
printemps ont alors commencé !   

 
Chaque jour, nos Sœurs enfilent leurs 
vêtements de jardinage, et Dieu bénit leur dur 
labeur avec des rangées et des rangées de 
tomates, de haricots, de courgettes, de 
betteraves, de citrouilles que nous apprécierons 
tout au long de l'année.  En mai et juin, nous avons dégusté au dessert fraises et 
framboises fraîches, et, lors d’occasions spéciales, des smoothies !  De plus, nos 
jardins de fleurs fournissent notre chapelle en magnifiques bouquets qui offrent à 
Jésus, dans le Très Saint Sacrement, et à Notre Dame, leur beauté et tous leurs 
parfums.  
                             
Cette année, avec les fortes pluies du mois de juillet, nous avons vu l'eau des 

gouttières se déverser à grands flots dans les égouts, et nous nous sommes mises à rêver qu'elle s'écoule plutôt 
dans des citernes !  Pomper notre eau dans des citernes réduirait certes notre facture d'eau, mais ce serait aussi 
notre contribution à la conservation de cette ressource précieuse sans laquelle aucune forme de vie sur terre ne 
peut subsister.  Avoir un jardin potager, même petit comme le nôtre, nous rend plus conscientes de l'importance 
de « sœur Eau » – cette eau très utile et humble, précieuse et chaste que saint François a chantée dans son Cantique – et 
nous unit plus étroitement à tous ceux qui travaillent la terre. 

 

 



Le Chantier reprend vie ! 

 
Fin novembre 2022, les charpentiers sont arrivés avec leurs scies, leurs 
marteaux, leurs perceuses - et leurs muscles ! - pour démarrer le chantier de 
l'Infirmerie.  Ils ont découpé le plancher au 1er et au 2ème étages de façon à 
dégager une trémie qui sera transformée en cage pour le futur 
ascenseur.  Pour l'instant, ce grand et impressionnant « vide » est utile à tous 
les ouvriers, car les maçons y ont installé un monte-charge sur lequel ils 
peuvent descendre les gravats des démolitions et faire monter les matériaux 
nouvellement commandés. C'est plus rapide, et moins fatigant que 
l'escalier ! 
 
Mais une fois déposés toutes les anciennes 

cloisons et autres habillages, notre architecte, 
Paul Jourdain, a pu constater, visuellement, « une probable 

faiblesse de tout cet ensemble de charpente, poutres et poteaux modifiés à plusieurs reprises au 
cours des ans (bâtiment du 16ème siècle).  Il était donc indispensable d’arrêter le chantier pour 
faire venir un bureau d’étude spécialisé dans la structure en bois et connaissant parfaitement ce 
type de bâtiment. »  Nous n’avons reçu le rapport que début juin.  Les charpentiers 
ont travaillé non-stop durant deux semaines au mois de juillet pour tout consolider 

selon les notes de calcul du bureau de l’Ingénierie des Structures. 
 
Au mois d’août, les entreprises prennent des vacances bien méritées, mais 
notre architecte nous a promis que les travaux reprendraient début 

septembre, avec une livraison probable en tout début d’année 2024.  Pour 

le moment, il n’y a qu’un grand vide, mais petit à petit, cet espace deviendra 
un lieu de vie où nos Sœurs pourront récupérer après une intervention 
chirurgicale, ou encore être soignées dans leur grand âge.  Dans le contexte 
de grand débat sur la fin de vie qui travaille la société, nous désirons et 

faisons le choix d’accompagner nos Sœurs, dans leurs fragilités, jusqu’aux 
portes du Paradis. 
 

Grâce à votre générosité et à une subvention importante de la Fondation des 
Monastères, ce projet, qui était un rêve de longue date, est en train de devenir une réalité.  Merci ! 
 

 

Une année sabbatique 

 
Lorsque Sœur Marie Dominique eut terminé son mandat d'abbesse de notre Monastère 
de Ząbkowice Śląskie, en Pologne, elle a souhaité prendre une année sabbatique pour 
approfondir sa relation avec le Seigneur et a demandé à venir dans notre Monastère 
de Troyes.  Nous l'avons accueillie avec joie le 14 janvier, et nous apprécions 
beaucoup sa présence.  Sa vie est clairement enracinée dans la prière liturgique et 
l'adoration, et son cœur de servante la conduit à travailler au potager, à la cuisine ou 
partout où l'on a besoin d'elle.  Son sens de l'humour anime souvent nos soirées 
récréatives, surtout lorsque nous lui demandons de nous apprendre quelques mots 
dans sa belle langue polonaise.  Une fois, nous avons passé 15 minutes à essayer de 
prononcer le mot "merci" - Dziękuję !  Ni elle, ni nous, ne pouvions nous empêcher 
de rire, ce qui est, dit-on, "le meilleur des remèdes".  Dziękuję, chère sœur ! 
 
  
 

 



 

En mémoire de notre chère Sœur Marie Antoinette 

  
 
Comme beaucoup d'entre vous le savent, notre chère sœur Marie Antoinette a quitté 
ce monde pour rejoindre notre Père céleste le 12 août 2022, six mois après avoir été 
diagnostiquée d'un cancer du pancréas.  Née le 14 novembre 1946, dans une famille 
d'origine italienne, à New York, aux États-Unis, elle était l'aînée de trois enfants, suivie 
de son frère Peter et de sa sœur Tina.  Ses parents ont également accueilli trois 
orphelins.  Sa famille et ses origines italiennes étaient très importantes pour elle, et 
c'est avec joie qu'elle nous racontait parfois les grandes fêtes de famille avec ses 
grands-parents, ses tantes, ses oncles et ses nombreux cousins. 
  
Alors que Soeur Marie Antoinette s'apprête à commencer des études de violon, au 
conservatoire de l'Université de Hartford aux Etats-Unis, sa tante achète un violon, 
Giovanni, et le lui offre en cadeau.  Dans sa vie d’étudiante et de 
violoniste professionnelle, Soeur Marie Antoinette a bien sûr 

quotidiennement travaillé, et des heures durant, avec Giovanni, mais son cœur était habité 
par un Autre, le Christ.  Lorsqu'elle s'est sentie appelée à la vie monastique, elle fut tout 
à fait prête à se séparer de Giovanni et de tout ce qui avait trait à la musique. 
Heureusement, l'abbesse de notre Monastère en Alabama, Mère Marie Angelica, lui 
permit de continuer, lui demandant d'offrir sa musique, telle une prière qui pourrait 
conduire les autres au Seigneur. Avec son archet, elle a ainsi  fait vibrer non seulement 
les cordes de son violon, mais aussi nos cœurs, nous conduisant, par la beauté de sa 
musique, vers Dieu. 
 
Au sein de notre communauté, elle était avant tout une « sœur », équilibrée, posée, 

serviable.  Comme archiviste, elle a beaucoup travaillé sur l’histoire de notre Ordre, de 

nos Fondateurs, et elle était aussi fascinée par l’histoire de la ville de Troyes, de notre 
Diocèse, et de la Cathédrale. Elle fut aussi économe de la communauté et, en dépit de 
responsabilités si nombreuses, elle restait toujours disponible, humble de cœur, attachée à la Présence de Jésus, au 
Très Saint Sacrement.  Nous avons pu mesurer la profondeur de sa Foi, lorsqu'on lui a diagnostiqué un cancer du 

pancréas.  Elle s’est informée, et, très lucide quant à la gravité de la situation, elle est restée profondément en 

paix,  s’abandonnant totalement à Dieu, dans la certitude de son Amour.  C’est le testament qu’elle laisse à notre 
communauté.   
  
 

 
À la mi-mai, entourée de toute la communauté, elle a reçu des mains 

de Mgr. Yves Patenôtre le Sacrement des malades dans l’Oratoire 
Causa Nostra Laetitia qui se trouve dans notre jardin, cela en 
préparation d'une intervention chirurgicale très compliquée, 
dont elle s’est d’ailleurs  bien remise.  Et au début du mois de 
juin, avec sa sœur Tina Gallagher, venue spécialement des 
États-Unis pour lui rendre visite, elle a pu partager tout le temps 
possible, pendant deux semaines pleines de grâce. La 

chimiothérapie a commencé à la mi-juillet, et c’est après le 
deuxième traitement que Sœur Marie Antoinette, devenue très 

faible, a dû être hospitalisée, le 8 août.  Le matin du 12 août, elle s'est 
éteinte paisiblement entre les mains aimantes de Dieu. 

 
 
 
  
 



 
Notre évêque, Mgr Alexandre Joly, a très gentiment proposé 
de célébrer les obsèques de notre chère Sœur dans la 
cathédrale, car notre chapelle est petite.  Mgr Yves 
Patenôtre et des prêtres de notre diocèse ont 
concélébré la messe d’obsèques, le 20 août à 
15h.  Michaël Matthes-Wagner, ancien titulaire des 
Orgues de la Cathédrale, et actuellement titulaire des 
Grandes Orgues de Saint-Germain-l'Auxerrois à Paris, 
a gracieusement accepté de jouer pour la messe ; Soeur 
Marie Antoinette et lui avaient enregistré plusieurs CD dans 
cette même Cathédrale.  Nous avons été très touchées par la 
présence de tant de personnes, en particulier de celles qui avaient parcouru  
de longues distances pour pouvoir être présentes, et par vos touchants  
témoignages de sympathie. 

 
 
 
Le 22 août, Mgr Patenôtre a accompagné notre communauté, et les 
nombreux amis qui se sont joints à nous, au cimetière de Troyes, où il 
a prié avec nous et béni le cercueil de notre Soeur, avant qu’il ne soit 
descendu dans les profondeurs de la tombe de notre communauté. 
 
  
Giovanni reposait silencieusement dans son étui. Plusieurs 
personnes suggéraient que nous devions le vendre : c’est 
en effet l’œuvre d’un artiste, aux qualités acoustiques 
certaines, un instrument de grande valeur, selon l’avis 

de plusieurs luthiers. Mais le vendre était inconcevable pour nous. En septembre 2022, à 
l’unanimité, la communauté décida d’offrir Giovanni à son neveu, Matthew Gattuso, lui aussi 
violoniste professionnel. Nous eûmes la joie de l’accueillir, ainsi que son père, Peter Gattuso, frère 
de Soeur Marie Antoinette, au début de mai. Matthew et Michaël Matthes-Wagner proposèrent un 

Petit Concert à la cathédrale en mémoire de notre Sœur, concert au début 
duquel notre Abbesse, Mère Marie Rosalie, offrit Giovanni à Matthew. Le 
concert fut programmé dans la soirée du 11 mai 2023. Plus de 300 
personnes y participèrent, témoignant ainsi du rayonnement de Sœur 
Marie Antoinette. Ce fut une soirée inoubliable, toute remplie de beauté, 
d’écoute et de paix. Notre chère Soeur était désormais en Dieu, pour 
toujours, et son Giovanni nous quittait pour les États Unis, où il continue de chanter 
entre les mains talentueuses de son neveu. 
 
        

 
 
 
 
 
 
 
 

 

 

Lux aeterna luceat eis, Domine. 

Que la lumière éternelle brille sur elle, Seigneur. 

 
 



Nos Frères Franciscains 

 
Deux jours après le Chapitre des Elections, en la fête de Notre Dame du Saint Rosaire, le Frère Eric Bidot, Ministre 
Provincial des Capucins pour la France et la Belgique Wallonne, est venu nous rendre visite, accompagné du Frère 
Marie-Geoffroy.  Après une belle Messe, priante et dynamique, nous nous restaurions autour d’un bon repas 
préparé par nos Sœurs, en partageant joyeusement et fraternellement avec nos Frères.  Ils reprenaient la route en 

fin d’après-midi, et nous rendions grâce à Dieu pour ce temps 
béni.  Notre joie fut encore très grande à la nouvelle que, le 1er juillet, 
quatre Frères de la Province de France  avaient prononcé leurs Vœux 

perpétuels dans l’Ordre Capucin.  Oui, le Seigneur appelle encore, et 
les jeunes répondent ! 
 
C’est un autre Capucin, le Frère Joseph Tuscan, de la Province de St 
Augustine aux Etats-Unis, qui a 
prêché, cette année, notre retraite 
qui commençait le 20 janvier.  Il 
avait accompagné un groupe de 

pèlerins à Lourdes, et nous a proposé une retraite sur le thème de La Liberté 
Intérieure.  La réponse de la communauté à cette proposition fut enthousiaste.  
Son expérience de missionnaire en Nouvelle Guinée, et aussi les vies des Frères 
Capucins qui l’ont inspiré, imprégnaient ses conférences.  Et la retraite s'est 
achevée,  de manière très appropriée, par la messe du 2 février, Fête des 
Consacrés. 

 
Au mois de mars, le Frère Patrice Kerwyn, OFM du couvent de La Cordelle 
à Vézelay, est venu pour quelques jours de repos et de ressourcement. Il a 
été gracieusement hébergé par nos chères Sœurs Oblates de St François de 

Sales, à leur Maison Mère, parce que nous n’avons pas d’accueil possible 
chez nous. Avec ses Frères, et toute une équipe de professionnels et de 

bénévoles, il a développé le projet de rénovation d’un ermitage historique 
au pied de la magnifique Basilique de Sainte Marie-Madeleine.  Il nous a 
montré beaucoup de belles photos et, pour une brève 
présentation de La Cordelle, vous pouvez consulter le site 
: https://franciscains.fr/cordellevezelay. 
 

 
Une merveilleuse surprise – Le 27 juin, à l’occasion d’une venue à Troyes, notre 
Evêque émérite, Monseigneur Marc Stenger, célébrait la Messe chez nous, et nous 
faisait la joie d’une courte visite à la sacristie, car son agenda était bien rempli, comme 

toujours !  Nous n’oublierons jamais son soutien pastoral et toute sa bonté à l’égard de 
notre communauté. 
  

           Sanctuaire Eucharistique 

 
Cette année encore, plusieurs paroisses ont organisé une Procession Eucharistique dans les rues de Troyes le 11 
juin, jour de la solennité du Corpus Christi.  Nous pouvions les entendre chanter dans les rues à l'approche de 
notre chapelle, et bientôt leurs belles voix remplissaient ses murs.  Le Saint Sacrement, exposé dans l'ostensoir, 
était placé, pour l’occasion, sur notre autel, et les belles hymnes que saint Thomas d'Aquin écrivit, voici bien des 
siècles, pour cette fête, comme le Tantum Ergo, furent entonnées, avant que la bénédiction solennelle ne vienne 
clôturer le pèlerinage eucharistique. Peu à peu, les participants quittèrent La Chapelle ; et notre petite communauté, 
de retour au chœur, rendait grâce en silence pour la foi en la Présence réelle du Christ, une foi que tant de personnes 
avaient exprimée en marchant dans les rues de la ville.  Quel beau témoignage ! 

 

 

https://franciscains.fr/cordellevezelay


Devenez, vous aussi, Adorateur ! 
 
"L'Eucharistie est la route du Ciel", a dit un jour le jeune Carlo Acutis.  Il est décédé en 2006 d'une leucémie à 
l'âge de 15 ans, mais sa foi énergique en la présence réelle du Christ dans l'Eucharistie nous inspire tous. Ecoutons-
le : « Il y a tant de gens qui sont prêts à faire des queues interminables pour assister à un concert ou à un match 
de football. Pourtant, j'ai du mal à voir les mêmes files d'attente à l'entrée de nos églises. Le 

monde entier pourrait y rencontrer Jésus. Pensons-y. C'est sérieux ! Jésus est physiquement 
présent parmi nous, comme il l'était avec ses disciples de son vivant. Ne laissons pas seul 
celui qui vient nous aider et nous soutenir sur notre chemin terrestre ». (Millennial in 
Paradise, 115) 
  
Le Saint Sacrement est exposé pour l'adoration dans notre Chapelle tous les jours de 8h 
à 20h ; pendant l'Avent et le Carême, nous offrons également à ceux qui s’y sentent 
appelés la possibilité de s'engager pour une heure d'adoration nocturne, du jeudi soir 20h 

au vendredi matin 8h. 
  

Début septembre, un appel à s'inscrire pour une heure d’Adoration par semaine sera lancé. 
Si vous souhaitez obtenir plus d'informations sur un tel engagement, veuillez nous envoyer votre nom et votre 

adresse électronique et/ou votre numéro de téléphone portable à l'adresse suivante : 
sanctuaire.eucharistique@orange.fr. 

 

Nos Ventes 

 

Le Marché de Noël 2022, sponsorisé par notre Association St. Loup, a encore 

été  un grand succès.  Tous les petits gâteaux confectionnés par les Sœurs sont 
partis, pas une seule miette n’est  restée !  Le Bar à huîtres et la vente de vin, 
initiés par le « chef-organisateur », Charles-André Lefèvre,  sont vite devenus 
une tradition pour tous ceux qui viennent y partager un moment amical.   Mais 
deux mois après, Charles-André luttait courageusement contre le cancer, avant 
que le Seigneur ne l’appelle à la vie éternelle. Requiescat in pace !   
 
 

La Vente de Printemps  2023 Le samedi 3 juin, de 9 heures 

à 19 heures, nos Sœurs et les bénévoles de notre Atelier de 
couture ont installé une boutique dans notre grand parloir 
pour y vendre des vêtements pour enfants, ainsi que tant 
d'autres belles choses confectionnées au cours de l'année 
pour cette vente.  On pouvait y trouver une grande sélection, 
très colorée : petites robes, shorts, chemises, ainsi que toutes 
sortes d'accessoires pour enfants, sans oublier un choix 
fantastique de beaux sacs, de 
tabliers, de couvercles de bol 

réutilisables, et tant d'autres 
choses encore pour les mères et les grands-mères.  Nous avons été ravies de vous 
accueillir et nous vous remercions de votre participation. 
 
Tout au long de l'année, nos machines à coudre ne cessent de tourner pour répondre 
aux commandes de l'Artisanat Monastique  de Paris, Lille et Toulouse, ainsi qu'aux 
commandes d’aubes pour les prêtres, les enfants de chœur et les premiers 
communiants. Cette année, nous avons également reçu d’une paroisse une 

commande exceptionnelle de 45 aubes d’adultes - Un gros travail…, mais qui nous 
a aidées à faire face à une facture de gaz vraiment astronomique.  Merci, Seigneur, 
pour le don du travail ! 
 
 

mailto:sanctuaire.eucharistique@orange.fr


Le 15 août, Solennité de l’Assomption de la Vierge Marie 

 

Notre lettre débutait avec l’évocation de deux grandes fêtes franciscaines ; nous la refermons sur une fête 
liturgique des plus chères au coeur des français, la fête de l’Assomption de la Vierge Marie. En ce 15 août 2023, 
notre Evêque, Mgr Alexandre Joly, nous faisait la joie de venir célébrer la Messe à 9h dans notre chapelle, pour 

la plus grande joie de tous. Puissions-nous continuer à confier au Cœur maternel de Marie  
toutes nos joies, toutes nos épreuves, toutes nos espérances ! 
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